

## "PREP y elecciones están blindados, incluso si se va la luz"

### Realizan primer simulacro del programa de resultados; el INE está listo para dar certeza a la jornada, afirman

#### ANTONIO LÓPEZ

-nacion@eluniversal.com.mx

Autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE) realizaron el primero de tres simulacros del Programa de Resultados Preliminares (PREP), previo a la jornada electoral del 2 de junio.

Tras el primer ejercicio, la consejera Claudia Zavala afirmó que "el proceso está muy blindado" y aseguró que el INE está listo para los comicios presidenciales.

"Las elecciones están muy blindadas. Hay muchos mecanismos de seguridad, desde elección de los funcionarios de casilla, la selección de los CAE, el PREP, todos estos mecanismos van blindando la elección momento a momento y todo ello garantiza la integridad de las elecciones. Yo les puedo decir que en este momento el INE ya está listo y está probando todos estos instrumentos para seguir dando esta certeza a las ciudadanas y ciudadanos", declaró.

En el simulacro se computaron y procesaron 515 mil 612 actas en diversos distritos del país.

Angelita Cruz Gómez, subdirectora de Análisis y Evaluación de Soluciones Tecnológicas, explicó que el PREP permite difundir resultados preliminares de carácter informativo y puntualizó que el proceso técnico operativo consiste en el acopio, digitalización, publicación de los datos, cotejo y empacado de las actas. Para la digitalización de las actas, se realizan tomas fotográficas, las cuales se suben a una aplicación, cuya bondad permite trabajar sin datos, "incluso si se va la luz".

"La aplicación móvil tiene una funcionalidad para trabajar sin datos, es decir, si en algún mo-



Hay muchos mecanismos de seguridad, desde elección de los funcionarios de casilla, la selección de los CAE, el PREP, todos estos van blindando la elección"

**CLAUDIA ZAVALA** 

Consejera del INE

mento uno de ellos pierde la señal, aun así la toma de fotografía se puede realizar y enviar en el momento que el CAE tenga la señal. En todo momento prevenimos esa parte para que la imagen llegue para ser procesada", detalló la subdirectora de la UTSI.

Adicionalmente, puntualizaron que habrá plantas eléctricas en los 300 distritos electorales del país, a fin de evitar percances por posibles apagones.

EL UNIVERSAL visitó el centro de captura del Consejo Distrital 06, en la Ciudad de México, donde se observó a 10 capturistas subiendo los datos al PREP.

"En los consejos distritales el proceso es el siguiente: llega el funcionario de casilla con el paquete electoral, se digitalizan las actas que lleguen a través de un equipo multifuncional, las actas se suben a la nube del sistema del INE, se envían a una terminal de captura, y los capturistas suben los datos al sistema", explicó

Guadalupe Flores, de la Unidad Técnica de Servicios de Informática del INE.

En otro edificio está el Centro de Captura y Verificación (CCV), donde 400 empleados capturan las actas de escrutinio y cómputo. "Aquí se capturan, el propio sistema reenvía dos veces una misma acta; nadie sabe quién es el primer capturista ni el segundo capturista. Si coinciden las actas se suben directo al PREP, si no coinciden se manda una tercera captura y si no coincidieran las tres capturas, se envían a un centro de revisión e investigación", detalló Martín Mejía, coordinador técnico administrativo de provecto.

Hay dos centros en el país, ambos en la Ciudad de México, donde incluyeron personal con discapacidad visual y motriz.

Autoridades del INE, aclararon que el instituto realiza el PREP del proceso federal electoral, que corresponde sólo a la elección presidencial y del Congreso de la Unión, en tanto que los OPLE deberán realizar sus ejercicios de resultados preliminares para gobernadores y diputados locales.

Al término del simulacro se mostraron en tiempo real los resultados del conteo, que simuló un empate entre Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez. Además de este ejercicio, se realizarán otros dos, los próximos 19 y 26 de mayo.

Las autoridades detallaron que la noche de la jornada electoral, el PREP comenzará a correr a las 20 horas del 2 de junio y concluirá a las 20 horas del 3 de junio, con un registro estimado de 99% a 99.9% de actas computadas. Participarán 3 mil capturistas el día de la elección. ●

## **MILENIO**°

# Reportan fallas mínimas en primer simulacro del PREP

Esfuerzo ciudadano. El INE busca identificar deficiencias en este ejercicio para subsanarlas en la jornada del 2 de junio



JANNET LÓPEZ PONCE CIUDAD DE MÉXICO

Un "ejército" de miles de ciudadanos en todo el país está listo para la jornada del 2 de junio, a fin de que los conteos rápidos y el PREP ofrezcan resultados preliminares informativos la misma noche de la elección, señaló la consejera Claudia Zavala.

A unas horas de concluir el primer simulacro nacional del Programa de Resultados Electorales Preliminares, la consejera detalló que hasta ahora, se han reportado incidentes mínimos como complicaciones para tener acceso a la App Prep Casilla que permite enviar fotografías de las actas de resultados.

Vecinos que decidieron participar en este proceso digital y publicar resultados, estudiantes y un grupo de personas con discapacidad que tienen una supervisión especial con lenguaje de señas, forman parte de las seis mil 955 personas con 515 mil 612 actas de prueba en todo el país.

En este primer simulacro se busca detectar posibles fallas en todo el proceso, las cuales deberán quedar superadas en los siguientes dos simulaciones. Desde la toma de la fotografía del acta a través de la aplicación Prep Casilla, la operación de los centros de acopio, donde se reciben y digitalizan las actas, capturar y verificar datos, cotejar y publicar para empaquetarlas para los cómputos distri-

tales que iniciarán el miércoles, posterior a los comicios.

"Estos son actos consecutivos que van dando certeza para el día v el resultado de la elección. Vemos que el sistema está maduro y está funcionando en sus términos. Y es importante que dimensionemos todo el ejército de ciudadanos que nos ayudan a que esto sea posible, nuestros capturistas tienen números sin sesgo, van capturando en este simulacro para verificar el funcionamiento del sistema y en el primer simulacro vamos a buen ritmo v con muy pocas incidencias. Formalmente, van a entregar por escrito un informe de reportes, pero son cuestiones mínimas, como acceso a la App, que aunque son incidencias menores hay que atenderlas para el siguiente simulacro, para eso nos ayudan estos ejercicios para detectar, prevenir y corregir".

El organismo puso en funcionamiento la app Prep Casilla para recopilar información electoral

Para este simulacro miles de capacitadores asistentes electorales acudieron al lugar en el que se instalará la casilla para probar el funcionamiento de la aplicación desde ese lugar, tomaron fotografía a un acta de ensayo como las que se colocarán el 2 de junio con los resultados de cada casilla, la enviaron y en los centros de acopio fueron digitalizadas, verificadas, cotejadas y publicadas.

Poco antes de las 16:00 horas, el PREP de ensayo ya superaba 60 por ciento de resultados, en el simulacro se manejó un empate en todas las elecciones: Presidencia de la República como la Cámara de Diputados y Senado.

Un ajuste adicional para el siguiente simulacro, es que en este primer ejercicio el empate se dio por partido político, por lo que al competir solo Movimiento Ciudadano, los resultados eran menores. Las siguientes simulaciones englobarán los empates por coaliciones para que tanto Claudia Sheinbaum como Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez aparezcan en igualdad de resultados.

En las juntas distritales decenas de personas se instalaron para recibir las actas de casilla de prueba, digitalizaron, probaron la velocidad del sistema y conforme cotejaban al menos dos veces las actas para comprobar que los resultados eran correctos, enviaban las publicaciones de votos al PREP.

En caso de que alguna acta no coincidiera en algún número, se envía a una tercera revisión hasta que el sistema validad la exactitud de los resultados digitalizados con la fotografía del acta o la copia escaneada.

Los próximos dos simulacros serán los domingos 19 y 26 de mayo para que esté listo, sin errores, el día de los comicios.